

# REPÚBLICA

Organo de la Agrupación Republicana de Cuenca

Número extraordinario — Se publica los lunes

AÑO II Cuenca, 14 Enero 1932 NUM. 43

Director: D. Cándido Pérez Gasión  
Dirección y Administración: Calle José Cobo, 11.-Tel. 74

CANTIDADES	
Suscripciones en Cuenca.	Un mes. . . . . 0,45
	Un trimestre. . . . . 1,25
	Un semestre. . . . . 2,50
En la provincia y fuera de ella..	Un mes. . . . . 0,50
	Un trimestre. . . . . 1,50
	Un semestre. . . . . 3,00

Número suelto  
10 cts.  
25 ejemplares. . . 1,75

Toda la correspondencia política y de redacción debe dirigirse al DIRECTOR.

Suscripciones sueltas y anuncios al Administrador

Editorial

## El sentido Conservador de la República

El discurso del Sr. Maura, sincero y enérgico, tuvo como colofón, el llamamiento apremiante a las clases conservadoras del país para formar el bloque de ultra derechas que dentro de la república sea freno de gobierno al acelerado marchar de las izquierdas. Pero bien interpretado y entendido que dentro de la república, siempre bajo los auspicios de la democracia y en labor positiva, noble y constructiva; mas no enarbolando bandera bajo la advocación de principios de índole religiosa y haciendo propaganda negativa y de desprestigio para los hombres que militan en la acera de enfrente.

Ahora bien, existe de hecho un grandísimo error en el campo derechista al valorar el concepto de *conservador*. Créen y aprecian con rudimentario y tosco ponderar, que tal ideario político es sinónimo de trato de favor al capitalismo, arca cerrada a todo avance social donde se guardan las rancias esencias de abolengo español y se hermanan íntimamente la nobleza y alcurnia, con el desahogo económico y los principios religiosos, dando de lado a todo lo plebeyo y considerando al pueblo como horda de rufianes que malamente viven para servir fielmente sus mandatos, intereses y caprichos. Ese no es el sentido conservador de la República, pero se parece mucho, muchísimo al espíritu que informa el ideario de los de Acción Nacional. El medio ambiente de éstos *trogloditas* se encuadra maravillosamente en la España de Felipe II, en el pavoroso y tetrico cuadro de los Países Bajos, cuando regentaba aquellos reinos Margarita de Parma; cuando funcionaba el luctuoso Tribunal de la Sangre y era arbitro de los destinos de los flamencos el imperturbable Cardenal Granvela, cuando las delaciones y calumnias arrojaban a los hombres a las hogueras inquisitoriales y los fanfarrones soldados de los Tercios españoles acaudillados por el Duque de Alba sacrificaban a 20.000 personas en menos de un año, a fin de que el Catolicismo de un Rey no sufriera menoscabo ni se enlodara su pureza.

Mas el sentimiento conservador propugnado por un hombre de tan limpia y honrosa ejecutoria Republicana como el Sr. Maura, representa el atemperar los avances legislativos a las necesidades imperiosas que se planteen; es dar justa satisfacción a las necesidades sociales, sin aceleramientos que puedan desembocar en el caos. No es, ni muchísimo menos, el retraimiento ni amoldar la vida española a viejas normas, muy por el contrario, es tener conciencia y saber que debemos ceder en cada momento, sin excesos ni defectos, a fin de evitar la explosión que fatalmente conduciría a la ruina de todos.

VINICIO

## Secretaría política de la Agrupación Republicana Provincial

Se comunica a los correligionarios de los Comités locales, preparen y estudien los asuntos que quieran someter a la deliberación de la Asamblea. En el próximo número publicaremos los principales puntos a tratar.

## Nada de errores

En uno de los últimos números del colega de la mañana, decía el Sr. Garrido que las informaciones enviadas a los periódicos de Madrid por sus corresponsales en esta, en relación a los desórdenes registrados en varios pueblos de la provincia, no respondían con exactitud a la realidad de los hechos.

La escueta afirmación se nos antoja un tanto gratuita y ella nos lleva a afirmar, sin miedo al error, que el Sr. Garrido no se molestó en medir sobre el terreno el alcance y la gravedad o la importancia de los acontecimientos, para poder dirigirse a sus lectores con suculentos elementos de juicio. En cambio, los corresponsales de la prensa de Madrid, antes de lanzar a los cuatro vientos las informaciones a que se alude, hubieron de soportar las molestias de un viaje, en evitación de que su solvencia profesional quedara en entredicho.

Efectivamente que con las informaciones erróneas se originan graves perjuicios y siempre van seguidas de funestas consecuencias. No nos extraña que así lo diga el señor Garrido y mucho menos nos extrañaría si tuviéramos la seguridad de que a hablar así le aconsejaba su experiencia de largos años... ¡Válgame Cristo!

De lo que sí estamos completamente seguros es de que las informaciones publicadas en periódicos de Madrid han sido inspiradas por la contemplación de la realidad de los incidentes y en alguno, como «El Sol», no solamente publicadas sino también ratificadas y «mantenidas en su integridad».

Lamentamos que la fuente, donde el Sr. Garrido apagara su sed de informador veraz, no arrojará el agua limpia.

J. L.

## CHOPOS MADERABLES

buena calidad, varias dimensiones, encambrados junto a la carretera.

Juan Antonio Bermejo

## CAÑAMARES

Las tarjetas de Asambleístas las podrán recoger el día 23 del actual previa presentación del documento que visado por su Presidente identifique su filiación republicana.

## Ante la Asamblea Republicana

La provincia de Cuenca nunca estuvo organizada en partidos políticos. Existieron tan solo luchas de bandería, rastrores personalismos. Otras veces fué la amistad el único móvil del apoyo a candidaturas alejadas del ideario del elector y lo que es más buchornoso, relajadas las costumbres y la moral ausente en los aspirantes a representación popular, fué el soborno el medio corruptor que envilecía a quien lo utilizaba, mucho más que a los desgraciados preceptores.

Existieron unas organizaciones tituladas obreras, flor de un día, en los pueblos, esporádicas, que surgían en la época pre electoral, con el vituperable proposito de, en la oferta y demanda, de venta y adquisición del sufragio, poder cotizar más elevado el precio en núcleo, cuanto más nutrido, mejor.

Es despues de la instauración de la República cuando surgen las organizaciones republicanas y obreras.

No se nos oculta que en muchas de las agrupaciones, en los mismos Comités principalmente, se ha refugiado el caciquismo, en retirada, de las posiciones que ha venido ocupando. Debe ser aspiración constante el depurar las filas de las agrupaciones republicanas, que es lo que a los correligionarios interesa.

Las elecciones para Diputados han de hacerse por circunscripciones más amplias, si cabe, en la nueva Ley que va a elaborarse. Ello es acicate para la organización de grandes partidos, que vivan y actúen con normas esencial y profundamente democráticas.

Desde el campo opuesto, vemos intentos de agrupar en la Acción Ciudadana Nacional o Agraria las fuerzas de la extrema derecha de Cuenca y su provincia. Si para esta obra hemos contribuido desde aquí con la campaña realizada, estamos también satisfechos.

Es preciso que las discrepancias en el terreno ideológico dejen a salvo el respeto y consideración que las personas nos merecen.

Actuando de esta forma se prestigian las organizaciones y es como únicamente se adquiere aquella autoridad moral indispensable para sumar grandes corrientes de opinión.

Un punto a debatir, de importancia, es el de si los republicanos han de seguir unidos en una obra conjunta o separarse.

Repetidamente desde un diario local, la pluma brillante de un estimado compañero viene propagando desindiar los campos, sosteniendo son dispares en absoluto los programas. No faltan en nuestras organizaciones quienes sustentan idéntico criterio. Frente a ellos, yo anuncio aquí mi oposición terminante, participando que en la Asamblea he de sostener la conveniencia de que las fuerzas republicanas, agrupadas en los Comités de cualquier tendencia de la provincia, se mantengan estrechamente comprometidas, porque está bien reciente la enseñanza de la elección parcial de Logroño, donde fueron a la lucha los partidos republicanos independientemente, haciendo factible el triunfo de un candidato agrario, que en conjunto obtuvo menos de la tercera parte de sufragios que los hombres de la izquierda acumularon. Y Cuenca no es la Rioja, tradicionalmente demócrata. La reacción es poderosa aquí, no hay que engañarse y un paso impremeditado lo puede retardar la incorporación definitiva de la provincia a la democracia. Así unidas las agrupaciones republicanas, desligadas ya del socialismo y siendo problemática la captación del sufragio de los elementos aliados a la Confederación Nacional del Trabajo, solamente con sumo tacto, laborando intensamente, podremos vencer.

No nos digreguemos en grupitos; podrán separarnos matices ideológicos, diferencias de los programas; pero nos une la raigambre liberal, la oposición a caciquismos, vergüenza de Cuenca y su provincia. Ha de compenetrarnos la defensa de la República.

Todo llegará. Cada hora, cada día trae una nueva modalidad, otras inquietudes, diferente táctica. No es el momento de desunir, sino el de estrechar las filas; no es llegada la ocasión de desplegar las banderas de los partidos para cobijar independientemente adeptos, sino a zar el ideal democrático, limando asperezas, haciendo mutuas concesiones todos los republicanos, para oponer un solo frente, compacto y poderoso, a la reacción.

Los elementos que se presentaran en Priego por dan el ejemplo a seguir. Vedlos, en apretado haz, los que ayer luchaban intestinamente.

Todos los caciquismos y personalismos, las fuerzas conservadoras, unidas. Opongámsle nuestro frente.

Por un lado, la derecha cerril e intransigente, por otro, los extremismos de la izquierda, y en medio, los partidos republicanos en la provincia, amantes de la libertad, con actuación limpia y decorosa, partidarios de una evolución política y social que se realice con arreglo a las posibilidades de la economía, por los cauces jurídicos y dentro del ejercicio austero de la democracia.

AURELIO LOPEZ-MALO